

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 09.11.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Brasil** : Las FF.AA. asumen la seguridad hasta mayo de 2024 de cuatro aeropuertos y puertos de Río y Sao Paulo
- **Colombia**: Boric recibe proyecto de nueva Constitución para Chile y convoca a un plebiscito
- **El Salvador**: Partido Arena insiste en que se anule candidatura a reelección de presidente Nayib Bukele
- **EE.UU.**: Gobierno denunció una campaña de desinformación rusa contra Ucrania en Latinoamérica

AMÉRICA DEL SUR

Bolivia

Evo Morales acusó a un militar de comprar votos por 100 mil dólares para favorecer a Luis Arce

- › El expresidente Evo Morales dijo que el comandante del ejército, general Juan José Zurita, está usando dinero de las Fuerzas Armadas para definir quién será presidente del senado nacional.
- › Sería la primera vez que los militares incursionan en política en Bolivia desde 1982, cuando la democracia los mandó a sus cuarteles después de dos décadas de cuartelazos.
- › Lo que dice Morales es que el general Zurita habría usado 100.000 dólares de las Fuerzas Armadas para comprar votos que hagan posible la elección de Ana María Castillo, de la línea de Luis Arce, como presidente del senado, en lugar del cocalero Andrónico Rodríguez.
- › Juan José Zurita ha sido acusado de haber llegado al cargo de comandante del ejército a pesar de normativas que lo descalifican, comenzando porque no fue primero en su curso del colegio militar, como manda el reglamento interno, sino el número 67.
- › La denuncia de Morales se produce cuando en las Fuerzas Armadas crecen las protestas que lo señalan como responsable de que unos cincuenta oficiales se mantengan presos por el caso "Golpe I".

Fuente: [Infobae](#)

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Brasil

Las FF.AA. asumen la seguridad hasta mayo de 2024 de cuatro aeropuertos y puertos de Río y Sao Paulo

- › Las Fuerzas Armadas han comenzado este lunes a gestionar la seguridad de los principales puertos y aeropuertos de los estados de Río de Janeiro y Sao Paulo, hasta el 3 de mayo de 2024, una medida de urgencia autorizada la semana pasada por el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, ante el aumento de la inseguridad.
- › El decreto para operaciones de garantía de la ley y el orden (GLO) se aplicara en los puertos de Itaguaí, en Río, y de Santos, en Sao Paulo, así como en el aeropuerto paulista de Garulhos y en el carioca de Galeao.
- › Lula ha explicado que dicho mecanismo tiene como objetivo combatir el crimen organizado y dispondrá de un comité de seguimiento integrado por las fuerzas de seguridad que establezcan los ministerios de Justicia y Defensa
- › La operación también contará con la cooperación de los diferentes cuerpos policiales a nivel federal, además de otros organismos de seguridad encargados del control y la seguridad de puertos, aeropuertos y fronteras.
- › La medida se produce después de un aumento de la inseguridad en los dos principales estados del país, especialmente en Río de Janeiro, donde la muerte del jefe paramilitar Matheus da Silva Rezende, alias Faustao', durante un operativo policial fue respondida con la quema de una treintena de autobuses de la red pública de transportes de la ciudad.

Fuente: [Europapress](#)

Chile

Un incendio en el sur del país deja 14 migrantes venezolanos muertos, incluidos varios niños

- › "Lamentamos comunicar el fallecimiento de 14 vecinos de nuestra comuna. Son tres familias, ocho menores de edad, seis adultos que fallecieron producto de este incendio que arrasó con su vivienda", dijo Javier Valencia, alcalde de Coronel, ubicada a 530 km al sur de Santiago.
- › Aunque se desconocen las causas del siniestro, el alcalde dijo que investigaban el posible recalentamiento de una estufa.
- › Javier Valencia, alcalde de Coronel, lamentó el aumento en los últimos años de la construcción de viviendas en terrenos no habilitados, conocidos en Chile como campamentos, donde se han hecho más comunes los incendios forestales. Coronel es una de las zonas más afectadas por el fuego, debido a las altas temperaturas del verano austral.
- › Desde 2017 aumentó exponencialmente la llegada a Chile de migrantes de Venezuela, miles de los cuales cruzaron caminando la frontera por Bolivia o Perú a través de pasos clandestinos.

Fuente: [France 24](#)

Boric recibe proyecto de nueva Constitución para Chile y convoca a un plebiscito

- › El presidente chileno Gabriel Boric recibió el 07 de noviembre un proyecto de nueva Constitución y convocó a un plebiscito para que el electorado decida si reemplaza a la carta magna vigente.
- › Los chilenos, que en septiembre de 2022 rechazaron otro proyecto elaborado por una convención de izquierda, decidirán el 17 de diciembre próximo si aceptan o no un nuevo texto, escrito esta vez por un Consejo Constitucional (de amplia mayoría derecha) cuyos miembros fueron elegidos democráticamente.
- › La ceremonia se realizó en la sede del Congreso en la capital chilena, con unos 300 invitados entre autoridades de los tres poderes del Estado, líderes políticos y los redactores del proyecto.
- › Boric aseguró que si el proyecto es aceptado su gobierno trabajará en su implementación y que si es rechazado se dedicará "a seguir trabajando y gobernando por el bienestar de las personas".
- › El proyecto señala que Chile es un Estado social y democrático que "promueve el desarrollo progresivo de los derechos sociales" a través de instituciones estatales y privadas.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Colombia

Colombia aparta a militares para facilitar liberación de padre de Luis Díaz

- › Las fuerzas militares colombianas cambiaron de posición el 06 de noviembre para apartarse y facilitar la liberación del padre del futbolista Luis Díaz, quien fue secuestrado hace diez días por la guerrilla Ejército de Liberación Nacional en la zona norte del país.
- › La orden fue dada por el comando general de las fuerzas militares a las tropas que están en la búsqueda de Luis Manuel Díaz, padre del futbolista de la selección Colombia y del club inglés Liverpool, para “dar garantías de la entrega”, según indicó el coronel Giovanni Montañez Acosta, director del Gaula de las Fuerzas Militares, en un video difundido a la prensa.
- › El operativo de búsqueda desplegado tiene cerca de 300 miembros del Ejército y de la Policía concentrados en la Serranía del Perijá, una zona montañosa al norte de Colombia que comparte frontera con Venezuela.
- › Medios locales replicaron un comunicado atribuido al ELN en el que la guerrilla indicaba que el proceso de liberación del padre del futbolista no había podido realizarse por la militarización de la zona, los vuelos y el desembarco de tropas.
- › En un comunicado que difundió en su cuenta de X, antes Twitter, Manuel Díaz pidió al ELN que “lo liberen de inmediato respetando su integridad” y así poner fin a una “dolorosa espera”.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Habitantes de Bogotá se sienten cada vez más inseguros: según cifras del último estudio de “Bogotá cómo vamos”

- › La percepción de seguridad en Bogotá se está reduciendo, y es que en la última Encuesta de Percepción Ciudadana, realizada por ‘Bogotá Cómo Vamos’, se develó que el 52.4% de los ciudadanos se siente inseguro en la capital de Colombia.
- › La cifra dejó en evidencia que la percepción de seguridad en la ciudad empeoró respecto al 2022, pues para el año inmediatamente anterior, a la pregunta ‘¿qué tan seguro en general se siente en Bogotá?’, tan solo un 37.3% aseguró sentirse inseguro.
- › Así las cosas, en lo que respecta a este 2023, apenas un 19.7% de los habitantes de Bogotá manifestó sentirse “seguro” en la ciudad, mientras que un 27.9% expresó no sentirse seguro ni inseguro.
- › Respecto a la población que más insegura se siente en la capital, la encuesta de ‘Bogotá Cómo Vamos’ reveló que son las mujeres y los adultos mayores quienes “experimentan mayor miedo en la ciudad”.
- › Frente a esas respuestas, los ciudadanos fueron consultados sobre cuáles consideran son los problemas más graves de seguridad que se han presentado en su barrio en lo que va del 2023. El mayor porcentaje se lo llevaron los atracos callejeros, con un 65.6%.

Fuente: [Infobae](#)

Perú

Descartan creación de la Policía del Orden y Seguridad: Congreso archivó la propuesta del Ejecutivo

- › El Congreso de la República archivó el proyecto de ley que presentó el Poder Ejecutivo hace meses y con el cual buscaba hacerle frente a la inseguridad ciudadana. Con 14 votos a favor, la Comisión de Defensa aprobó por unanimidad negar la creación de la Policía de Orden y Seguridad, integrada por reservistas de las Fuerzas Armadas (FF. AA.).
- › Esta propuesta legislativa le daba a los miembros de esta nueva categoría de la Policía Nacional del Perú (PNP) la facultad de intervenir a personas o vehículos de acuerdo a lo dictado por la ley, así como colaborar en otras actividades, entre ellas la gestión del tráfico, la clausura de vías para aliviar la congestión vehicular, etc.
- › Para enlistarse, se requería ser licenciado de las Fuerzas Armadas y ser mayor de edad, además de los requerimientos solicitados a los postulantes a las escuelas de suboficiales y oficiales de la Policía Nacional. El tiempo de formación variaba según las características de los aspirantes: seis meses para los licenciados de los institutos militares y un año para los postulantes que no cumplan con ese requisito. Por último, el proyecto de ley dejaba en claro que los miembros de la Policía del Orden y Seguridad, al cumplir labor de asistencia y patrullaje, siempre iban a estar acompañados por un oficial o suboficial de la Policía.

- › Por otro lado, el presidente del Consejo de Ministros, Alberto Otárola, se pronunció sobre la ola de criminalidad que azota al Perú. Estas declaraciones las brindó antes de que la Comisión de Defensa del Congreso negará el proyecto de ley del Ejecutivo. Desde el Patio de Honor del Palacio de Gobierno, declaró a los medios de comunicación que las denuncias por robo y hurto han bajado en los distritos en que se decretó el estado de emergencia.

Fuente: [Infobae](#)

Venezuela

Maduro: "garantías para todos" en presidenciales de 2024

- › El mandatario de Venezuela, Nicolás Maduro, aseguró que habrá "garantías totales para todos" en las presidenciales de 2024 y demás comicios del país en los próximos años, cuando "cada quien saldrá con su candidato a votar".
- › Venezuela tiene previsto celebrar las presidenciales en el segundo semestre de 2024
- › La opositora Plataforma Unitaria Democrática (PUD) considera que el acuerdo debe constituir una "ruta" para que se levanten las inhabilitaciones que impiden a diversos antichavistas ocupar cargos de elección popular, entre ellos a la exdiputada María Corina Machado, ganadora de las primarias opositoras del 22 de octubre, con el 92,35 % de los votos.

Fuente: [DW](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

El Salvador

Gobierno prorroga régimen de excepción contra pandillas

- › La Asamblea Legislativa de El Salvador prorrogó el 07 de noviembre por vigésima vez el régimen de excepción mediante el cual el presidente Nayib Bukele mantiene una "guerra" contra las pandillas, que condujo al arresto de 73.800 presuntos miembros de esas bandas.
- › Se trata de la vigésima prórroga, que estará vigente del 13 de noviembre al 12 de diciembre. Según el decreto, el régimen debe seguir en virtud de que la "amenaza sigue presente" y para dar continuidad al "restablecimiento del orden, la seguridad ciudadana y el control territorial".
- › En 19 meses, la medida, que permite detenciones sin orden judicial, suma más de 73.800 presuntos pandilleros detenidos. Más de 7.000 inocentes han sido liberados.
- › Diferentes encuestas de universidades establecen que en promedio 9 de cada 10 salvadoreños se sienten seguros con el régimen de excepción.

Fuente: [DW](#)

Partido Arena insiste en que se anule candidatura a reelección de presidente Nayib

Bukele

- › El Partido Alianza Republicana Nacionalista (Arena) de El Salvador pidió el 06 de noviembre al Tribunal Supremo Electoral que declare nula la inscripción de la candidatura presidencial del actual presidente Nayib Bukele porque viola la Constitución, pese al aval reciente del rector electoral a la postulación.
- › Uno de los magistrados del tribunal respondió que la candidatura de Bukele "está dentro de los parámetros legales".
- › Los dirigentes del partido Arena se presentaron a las oficinas del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para presentar un escrito para pedir que se le impida participar en los comicios de febrero de 2024, alegando que la Constitución lo impide.
- › El TSE también informó que aprobó la participación de la fórmula presidencial del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), que encabeza el exdiputado Manuel Flores y su compañero Werner Marroquín.
- › El Tribunal Supremo Electoral publicó además el lunes las resoluciones de las fórmulas presidenciales de Nuevas Ideas y del FMLN, en las que los cinco magistrados razonaron sus votos.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Guatemala

Asesinan a tiros al director de una cárcel de alta seguridad

- › Édwing David Patzán Gonzáles, de 32 años, director de la cárcel Matamoros de alta seguridad, perdió la vida dentro de un cuartel militar, fue asesinado este sábado a tiros por un desconocido, según informaron diversas fuentes oficiales.
- › El Ministerio de Gobernación (Interior), a cargo del Sistema Penitenciario, manifestó su pesar y condolencias por la muerte del funcionario, presuntamente a manos de un solo sicario.

Fuente: [Infobae](#)

Honduras

Cuatro muertos, dos desaparecidos y más de 42.000 afectados dejan lluvias

- › Las intensas lluvias que desde el 06 de noviembre afectan a Honduras han dejado hasta este sábado cuatro personas fallecidas, dos desaparecidas y más de 42.000 afectadas, según el último balance del Cuerpo de Bomberos y la Asociación de Municipios de Honduras (Amhon).
- › El Cuerpo de Bomberos de Honduras informó que esta tarde localizó el cuerpo de un hombre de 24 años que había sido arrastrado por el río Cuyamel en el municipio de Quimistan, departamento de Santa Bárbara, en el occidente del país centroamericano.
- › De las cuatro personas fallecidas, tres murieron ahogadas y una en un derrumbe, según un informe de los bomberos que no precisa más detalles de las víctimas.
- › Ante las constantes lluvias, la presidenta hondureña, Xiomara Castro, ordenó activar el Sistema Nacional de Gestión de Riesgos (Sinager) para atender la emergencia por las precipitaciones.

Fuente: [El Comercio](#)

Gobierno expresa inconformidad con Estados Unidos por "injerencia en asuntos soberanos"

- › El Gobierno de Honduras expresó el 07 de noviembre su "inconformidad" con Estados Unidos por opiniones de altos funcionarios de ese país sobre asuntos internos, calificándolas de "injerencia en asuntos soberanos".
- › Entre otras cosas, altos cargos de EE.UU., incluida la embajadora Dogu, han criticado la elección de los nuevos fiscales general y adjunto de Honduras por una Comisión Permanente del Parlamento, integrada por nueve diputados, lo que también han cuestionado la oposición y otros sectores del país.
- › Los críticos aducen que en el Ministerio Público no había un vacío de poder para que una Comisión Permanente del Legislativo eligiera, de manera provisional, a los nuevos fiscales, general, Johel Zelaya, y adjunto, Mario Morazán.
- › El asesor en materia de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Phil Gordon, instó "a los miembros del Congreso de Honduras a que atiendan la voluntad del pueblo hondureño y procedan a una selección justa y transparente del nuevo Fiscal General y Adjunto".

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

La OEA busca mantener la vigilancia sobre las violaciones a los derechos humanos en Nicaragua

- › Desde la semana del 13 de noviembre Nicaragua cortará formalmente todos los lazos con la Organización de Estados Americanos (OEA) al cumplirse dos años del día que el régimen de Daniel Ortega denunció la Carta de la organización.
- › Los miembros discuten una resolución, que será puesta en consideración por el presidente del Consejo Permanente, el embajador de Antigua y Barbuda, Ronald Sanders, para reconocer que desde la semana del 13 de noviembre Nicaragua ya no forma parte de la organización. Sin embargo, también busca recordarle al régimen de Ortega que sigue pendiente de que cumpla con todas las resoluciones del sistema interamericano que en estos años desoyó.

- › El proyecto de resolución, deja en claro que el país centroamericano sigue obligado a respetar los derechos humanos pese a ya no formar parte de la OEA y que desde el Consejo Permanente se buscará seguir monitoreando la situación política y de Derechos Humanos en el país centroamericano.
- › En el texto se afirma que "Nicaragua sigue obligada a respetar todos los derechos humanos reflejados en las normas consuetudinarias; todos los derechos humanos contenidos en las convenciones multilaterales de derechos humanos de las que Nicaragua es parte, así como los derivados de principios generales del derecho internacional que aseguran la protección universal de la dignidad humana".

Fuente: [Infobae](#)

Gobierno entrega dos decenas de capturados a Honduras

- › Las autoridades de Nicaragua entregaron 05 de noviembre a Honduras unas 21 personas hondureñas que guardaban prisión en ese país centroamericano por diversos delitos, entre ellos un supuesto líder de la pandilla Mara Salvatrucha (MS-13) solicitado por Estados Unidos en extradición, informó una fuente oficial.
- › El portavoz de la Secretaría de Seguridad de Honduras, Miguel Martínez, dijo a periodistas que las 21 personas detenidas fueron entregadas a la Policía en Las Manos, un punto fronterizo con Nicaragua. Agregó que entre ellos figura David Elías Campbell, alias "El viejo Dan", quien es considerado como uno de los líderes de la MS-13.
- › El portavoz de la Secretaría de Seguridad de Honduras, Miguel Martínez, dijo a periodistas que las 21 personas detenidas fueron entregadas a la Policía en Las Manos, un punto fronterizo con Nicaragua. Agregó que entre ellos figura David Elías Campbell, alias "El viejo Dan", quien es considerado como uno de los líderes de la MS-13.
- › El ministro de Seguridad de Honduras, Gustavo Sánchez, indicó en la red social X que Campbell tenía una "notificación roja de Interpol" por los delitos de "conspiración de extorsión, conspiración para exportar cocaína, posesión de ametralladoras, conspiración por usar ametralladoras y otros".

Fuente: [DW](#)

Panamá

Mueren dos manifestantes por disparos en una protesta antiminera

- › Las protestas en Panamá en rechazo a un contrato minero vivieron el 07 de noviembre su jornada más trágica después de que un hombre armado mató a dos manifestantes que le impedían el paso con su vehículo por una carretera cortada.
- › El atacante, un panameño de 77 años de supuesto origen estadounidense, discutió durante varios minutos con los manifestantes, que bloqueaban la vía Panamericana en el sector de Chame, a los que amenazó con una pistola, mientras retiraba varios objetos que obstruían el paso en la carretera como neumáticos y rocas.
- › Uno de los manifestantes que recibió el disparo murió en el sitio del suceso, mientras que el otro falleció de camino a un centro médico, al que "llegó sin signos vitales", según el parte policial.
- › Desde que comenzaron las protestas, al menos otras dos personas han fallecido en Panamá arrolladas en los sitios donde hay bloqueo de vías, unas acciones de fuerza que lideran los sindicatos docentes y de la construcción, además de grupos indígenas.

Fuente: [Infobae](#)

NORTEAMÉRICA

Estados Unidos

Biden y Abinader hablan sobre la seguridad de Haití y el desarrollo de la misión internacional

- › El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ha hablado con su homólogo dominicano, Luis Abinader, el pasado 03 de noviembre sobre la situación de seguridad en Haití y sobre el desarrollo de la misión internacional, liderada por Kenia.
- › Además, han discutido las diferentes formas en las que pueden profundizar las relaciones bilaterales entre ambos países, así como aumentar su cooperación en materia del cambio climático.
- › La misión, aprobada por el Consejo de Seguridad a principios de octubre y que no será formalmente una misión de la ONU, ayudará a garantizar el acceso sin restricciones y con seguridad a la ayuda humanitaria y tendrá una vigencia de doce meses, aunque no se ha fijado por el momento la fecha de inicio del despliegue.

Fuente: [Infobae](#)

Gobierno denunció una campaña de desinformación rusa contra Ucrania en Latinoamérica

- › Estados Unidos denunció este martes una campaña de desinformación contra Ucrania en Latinoamérica, financiada por Rusia, cuyo objetivo principal es difundir propaganda y noticias falsas en medios de comunicación local para debilitar el apoyo a Kiev en la guerra y sembrar sentimientos anti-estadounidenses y anti-OTAN.
- › Los expertos estadounidenses vieron evidencias de esta “campaña de manipulación informativa” en Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Cuba, México, Venezuela, Brasil, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú y Uruguay, donde equipos rusos envían el contenido especialmente creado a periodistas “cultivados”, para que éstos se encarguen de “su revisión, edición y, en última instancia, publicación en los medios de comunicación”.
- › Inclusive, se identificaron dos portales como los principales promotores de este material. Se trata de Pressenza, un sitio web en español establecido en Italia en 2009 pero registrado en Ecuador desde 2014, y El Ciudadano, cuya sede está en Chile.
- › Estas maniobras se realizan por medio de tres intermediarios rusos, señaladas por Washington como empresas de “influencia por encargo” que se encargan de “promover los intereses estratégicos de Moscú en la región”: la Agencia de Diseño Social (SDA por sus siglas en inglés), el Instituto para el Desarrollo de Internet y la compañía tecnológica Structura.

Fuente: [Infobae](#)